



BOLETÍN DE INFORMACIÓN :

RESPUESTAS AFRICANAS ANTE LA
CRISIS DEL COVID19: EL PAPEL DE LOS
SINDICATOS¹

EDICIÓN ESPECIAL²



¹ El informe original de CSI África revisa los casos de Botswana, Etiopía, Uganda, Ruanda, Ghana, Argelia, Nigeria, Túnez, Kenia, Sudáfrica, Gabón, República Democrática del Congo, Senegal, Togo, Sierra Leona y Burkina Faso. La Secretaría de Internacional y Cooperación de CCOO los está publicando con leves modificaciones en su formato (no en su contenido) como fichas país en su página web en sucesivos días. Tras la introducción y el capítulo de Túnez, el segundo capítulo y tercer capítulo lo dedicamos a Senegal y Sudáfrica. El cuarto, está dedicado a la República Democrática del Congo.

² Traducción del francés al español por Alejandra Ortega Fuentes, Secretaría de Internacional y Cooperación (CS CCOO)



**Organización Regional Africana de la
Confederación Sindical Internacional (CSI-
AFRIQUE)**

**Route Internationale d'Atakpamé Centre
FOPADESC Agoè - Nyivé
B.P. : 4401 - Tel. : 00228 22 25 07 10
Fax :0022822256113
LOME-TOGO
Email : info@ituc-africa.org
www.ituc-africa.org**

4. La República Democrática del Congo (RDC), atrapada en una catástrofe sanitaria



Apenas terminadas dos epidemias del ébola, la República Democrática del Congo (RDC) se enfrentaba a una epidemia de sarampión de más de un año y ahora ha de luchar contra la pandemia COVID19³. Ante una alarmante crisis sanitaria en un entorno político inestable, la República Democrática del Congo cuenta sobre todo con sus activos, incluida su capacidad organizativa y la disciplina de su población. A finales de abril de 2020, las estadísticas mostraron que la RDC es el país más afectado en África Central con 327 casos confirmados, 27 curados y 25 casos de muerte.

Medidas de restricción

Se declaró estado de emergencia sanitaria en todo el territorio nacional con el fin de combatir la epidemia de COVID19 que, por su naturaleza y gravedad, pone en gran riesgo la salud de la población. En La capital, Kinshasa, el 10 de marzo, se anunció el primer caso de Covid-19, como foco de esta epidemia en la República Democrática del Congo (RDC). Sin embargo, el virus se extendió después a las provincias de Ituri, Kivu del Norte y Kivu del Sur. Tan pronto como se confirmaron los primeros casos, el presidente de la República anunció una serie de medidas, incluida la suspensión hasta nuevo aviso, de vuelos desde países en riesgo y desde países de tránsito. Solo se permitirían aviones, barcos y

³ El 2 de junio, martes, se activó de nuevo la respuesta contra un nuevo brote de ébola en el noroeste del país.

otros medios de transporte de mercancías.

Para poder acceder al territorio nacional, al personal a bordo de estos medios de transporte se les someterá a pruebas de detección. El gobierno estableció sistemas de vigilancia para fortalecer el cumplimiento de las restricciones sobre el movimiento de pasajeros a través de las fronteras aéreas y terrestres, así como en las distintas provincias para evitar la propagación de esta pandemia al resto del país.

Además del cierre de escuelas, universidades, instituciones de educación superior oficiales y privadas, lugares de culto y lugares públicos a nivel nacional, desde el jueves 19 de marzo de 2020, por un período de 4 semanas, se prohibieron todas las reuniones y todas las celebraciones de 20 personas fuera de la casa familiar fueron prohibidas. Además, algunas comunas estuvieron en cuarentena por más de quince días. Se establecieron puntos de lavado de manos con desinfectantes y jabones, especialmente en áreas abarrotadas donde la falta de agua y electricidad es casi permanente.

Los trabajadores sanitarios de primera línea mostraron su preocupación por la falta de equipos de protección, suministros limitados de medicamentos y otros saneamientos adecuados. Según un informe del equipo de respuesta de COVID19, la población no respeta las medidas de distanciamiento social, y los expertos temían ya una gran ola de transmisiones intracomunitarias de la enfermedad en las semanas siguientes del mes de mayo. En Kinshasa, muchas personas no eran plenamente conscientes de los peligros del COVID19, especialmente en los barrios y mercados populares.

Medidas económicas y sociales

Después de la evaluación de la situación macroeconómica, los miembros del gobierno adoptaron una serie de medidas económicas. Estas medidas se centran en el suministro de las necesidades básicas. Las otras medidas se refieren a:

- Exención de impuestos, aranceles, y tasas sobre la importación y venta de insumos farmacéuticos, así como sobre material y equipos médicos vinculados a la pandemia, por un período de 6 meses;
- Eliminación inmediata de productos farmacéuticos actualmente en aduana;
- La suspensión del pago del impuesto de renta a las empresas por un período de 3 meses;
- Apoyo para la reactivación de las actividades comerciales a través de financiamiento de tasa cero;
- La suspensión de las misiones de control fiscal, parafiscal y económico en las empresas por un período de tres meses;
- La suspensión de la aplicación de la sanción en el despacho de bienes y necesidades básicas por un período de tres meses;
- El levantamiento de barreras policiales, puntos de control en las rutas para el transporte de necesidades básicas en

el interior del país;

- Continuidad de las actividades actuales utilizando un plan de rotación del personal, en particular en el caso de una caída probada de la actividad o servicio mínimo y la prohibición de despidos masivos basados en medidas de contención;
- La suspensión de las recolecciones provinciales de productos agrícolas por un período de tres meses;
- El suministro de agua y electricidad de forma gratuita durante un período de dos meses a hogares, hospitales y pequeñas y medianas empresas afectadas por las medidas de contención;
- La prohibición del desalojo de inquilinos que no han cumplido sus compromisos solo durante el período de marzo a junio de 2020;
- La suspensión del impuesto sobre la remuneración de los funcionarios públicos y la suspensión de la deducción del 15% sobre las bonificaciones de los funcionarios públicos por un período de 3 meses;
- La suspensión de la recaudación del IVA de importación sobre la producción y venta de productos básicos y productos de consumo masivo por un período de 3 meses;
- Mejorar la asignación de recursos en virtud del reconocimiento de la preeminencia del gasto de manera prioritaria en salud y estímulo económico sobre otros gastos ;
- La creación de un fondo de apoyo dedicado a la respuesta a la crisis;
- Movilización del apoyo a los presupuestos y la balanza de pagos, en particular a través del Banco Mundial, el FMI, el AfDB y Africa Sim;
- Facilitar el cobro de facturas de REGIDESO, SNEL y grandes hospitales gubernamentales;
- Negociación con socios para la reprogramación de la fecha externa.

Las acciones de las organizaciones sindicales

En esta etapa de la pandemia, las organizaciones sindicales están llevando a cabo acciones de sensibilización localizadas destinadas a invitar a la población y las comunidades a respetar las medidas de salud decretadas por el gobierno. La intersindical nacional del Congo, coordinada por el secretario general de la CDT, acogió con beneplácito todas las medidas adoptadas por el jefe de estado para advertir a la población congoleña contra la contaminación por coronavirus. La intersindical llevó a cabo varias acciones destinadas a invitar a los trabajadores a observar las medidas de seguridad y cooperar con todas las autoridades sanitarias para facilitar la aplicación integral de estas medidas y la asunción de responsabilidad en caso de contaminación.

Se declaró también a favor del establecimiento de servicios mínimos en las empresas, teniendo en cuenta las medidas para restringir el número de pasajeros en el transporte público. Los sindicatos han pedido al gobierno que revise el presupuesto asignado a la lucha porque creen que el presupuesto actual de 1.8 millones de dólares es insignificante para combatir la pandemia y proteger las vidas de los congoleños.

Además, se invita a las centrales sindicales a entablar negociaciones con los empleadores sobre la cuestión de los servicios mínimos. Las centrales sindicales deben establecer estos servicios con la ayuda de la inspección del trabajo o representantes del personal.

Mientras que la RDC está luchando por encontrar su camino en el tratamiento del COVID-19, una declaración del Dr. Jean-Jacques Muyembe, coordinador del grupo de respuesta de coronavirus, anunciando que la RDC había sido seleccionada para ensayos clínicos para las vacunas contra el coronavirus que están en producción en los Estados Unidos, Canadá y China han generado controversia e indignación de las poblaciones africanas en todo el mundo e incluso una declaración de la OMS sobre el tema. La intersindical hizo un llamamiento al resto de los sindicatos africanos y una fuerte campaña contra el uso de la RDC como laboratorio para probar vacunas contra los coronavirus.

Los sindicatos en la RDC intensificaron en general su compromiso en la respuesta para la contención del COVID19 para ayudar a allanar el camino con su participación activa en todas las medidas conducentes a salir de la actual crisis sanitaria.





Redactado y editado por el Comité de redacción CSI África